



**ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO DE LA FACULTAD DE DERECHO
CELEBRADA EL DÍA CINCO DE OCTUBRE DE DOS MIL DIECISIETE**

I. ASISTENCIA

Siendo las 18:40 horas del día 5 de octubre de 2017, en nombre de Dios, el señor Decano, profesor Carlos Frontaura R., dio por iniciada la sesión ordinaria del Consejo de la Facultad de Derecho.

Asistieron a la sesión el Vicedecano, profesor Ricardo Irarrázabal S., el Director de Desarrollo, señor Cristián Valenzuela Bustos subrogando a la Secretaría Académica, y los siguientes Consejeros: profesor Mario Correa B., profesora Carmen Domínguez H., profesor Miguel Ángel Fernández G., profesor Gonzalo Rojas S., profesor Juan José Romero G., profesor Arturo Yrarrázaval C., el Presidente del Centro de Alumnos, señor Joaquín Gálvez I. y el representante de los alumnos, señor Sebastián Videla A.

Excusaron su inasistencia los Consejeros profesores Roberto Guerrero V., Raúl Lecaros Z., Raúl Madrid R. y Marisol Peña T.

II. ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR

Se aprueba por unanimidad el acta de la sesión ordinaria celebrada el día 3 de agosto de 2017.

III. TABLA

- 1º Cuenta del señor Decano sobre la marcha de la Facultad (4 de agosto al 5 de octubre de 2017).



1. Hechos destacados:

- a) La Dirección de la Facultad emitió una declaración pública, expresando su abierto y completo rechazo al proyecto de ley que despenaliza el aborto en tres causales, así como reafirmando su compromiso con la defensa de la dignidad y de la vida humana.
- b) Los profesores Ángela Vivanco, Miguel Ángel Fernández y Rodrigo Díaz de Valdés actuaron como abogados patrocinantes de los requerimientos interpuestos ante el Tribunal Constitucional en contra del proyecto de ley que despenaliza el aborto en tres causales. Por su parte, los profesores Carmen Domínguez H., Álvaro Ferrer, Raúl Madrid, Magdalena Ossandón y Patricio Zapata participaron en las audiencias públicas convocadas.
- c) Se inauguró la Escuela de Gobierno dependiente de las Facultades de Ciencias Económicas y Administrativas, Ciencias Sociales, Derecho, Historia, Geografía y Ciencia Política, e Ingeniería. Intervinieron en la actividad la Presidenta de la República y la Decana de la Escuela de Gobierno de la Universidad Oxford.
- d) La Facultad celebró con una misa a sus santos patronos San Alfonso María de Ligorio y San Alberto Hurtado.
- e) Profesora María Elena Santibáñez asumió como Directora del Departamento de Derecho Procesal.
- f) Exalumna María Elisa Zavala fue reconocida con el premio de excelencia Juan Mackenna Cerda otorgado por la Universidad.
- g) 63 profesores de pregrado de la Facultad destacaron en 14 de las 17 secciones del ranking *Chambers and Partners 2018*.



2. Internacionalización:

a) Visitas:

- Nicolás Rodríguez García, Profesor de Derecho Procesal de la Universidad de Salamanca (España), Seminario Internacional Conflictos y Tensiones entre la Administración de Justicia y los Medios de Comunicación.
- Julio Sampedro, Profesor de Derecho Penal y Decano de la PUC Javeriana de Bogotá (Colombia), Seminario Internacional Conflictos y Tensiones entre la Administración de Justicia y los Medios de Comunicación.
- Lorena Vega, Profesora de la Facultad de Derecho de la PUC Javeriana de Bogotá (Colombia), Seminario Internacional Conflictos y Tensiones entre la Administración de Justicia y los Medios de Comunicación.
- Omar Orsi, Coordinador del Área de Lavado de Activos y Financiamiento del Terrorismo del Ministerio Público Fiscal Argentino y Profesor de la Universidad UADE (Argentina), Seminario Internacional Conflictos y Tensiones entre la Administración de Justicia y los Medios de Comunicación.
- Viviana Massot, Profesora de Psicología de la niñez de la Pontificia Universidad Católica de Argentina, Seminario: Acompañamiento y objeción de conciencia. Legalidad, experiencias y desafíos actuales.
- Juan José Guardia, Profesor de Derecho Administrativo de la Universidad Abat Oliba CEU, Barcelona (España), Seminario de Derecho Comparado: Una propuesta de Derecho Comparado sobre la gestión de riesgos.
- Francis West, Director del Programa de Aprendizaje en Negocios de SHIFT Project (Reino Unido), Seminario Empresa y Derechos Humanos: Lecciones y desafíos de poner el foco en las personas.
- Gerardo Caffera, Profesor de Derecho Privado de la Universidad de la República (Uruguay), Seminario de Derecho Comparado: Influencia anglo-americana en la



formación de los códigos civiles sudamericanos. Contrato, sucesión e interpretación.

- John Cartwright, Profesor de Derecho de Contratos y Director del Institute of European and Comparative Law, Oxford University (Reino Unido), Seminario de Derecho Comparado: The challenges of long-term contracts.
- Elizabeth Macpherson, Profesora de la Facultad de Derecho de la Universidad de Canterbury (Nueva Zelanda), XIX Jornadas de Derecho y Gestión de Aguas. El conflicto del agua: Un desafío institucional.
- Teresa Navarro, Profesora de Derecho Administrativo y Directora de la Cátedra del Agua de la Universidad de Murcia (España), XIX Jornadas de Derecho y Gestión de Aguas. El conflicto del agua: Un desafío institucional.
- Oscar Cuadros, Decano de la Facultad de Derecho Universidad Católica de Cuyo (Argentina), XIX Jornadas de Derecho y Gestión de Aguas. El conflicto del agua: Un desafío institucional.
- Mauricio Pinto, Profesor de Derecho Ambiental de la Facultad de Ciencias Agrarias, Universidad de Cuyo y director del Departamento de Economía, Política y Administración Agraria (Argentina), XIX Jornadas de Derecho y Gestión de Aguas. El conflicto del agua: Un desafío institucional.
- Stéphanie Francq, Profesora de Derecho Internacional Privado de la Universidad Católica de Lovaina la Nueva (Bélgica), Seminario Internacional: Perspectivas sobre el arbitraje internacional.
- Jan Kleinheisterkamp, Profesor de Derecho Internacional Privado de London School of Economics and Political Science (Reino Unido), Seminario Internacional: Perspectivas sobre el arbitraje internacional.
- Adriano Fabris, Profesor de la Universidad de Pisa y Florencia (Italia), Conversatorio El sentido de lo virtual. Ética de las nuevas tecnologías.



- Mariano Magide, Socio del área de Derecho PÚbico del despacho Uría Menéndez, Madrid (España), II Jornada de análisis jurídico: La responsabilidad ambiental en la jurisprudencia.
- Carlos De Miguel Perales, Socio del despacho Uría Menéndez, Madrid (España), II Jornada de análisis jurídico: La responsabilidad ambiental en la jurisprudencia.

b) Profesores Derecho UC en el extranjero:

- Profesor Matías Zegers realizó estancia de investigación en la Universidad de Stanford, Estados Unidos.
- Profesor Álvaro Paúl expuso en seminario Canada 150 - 150th Anniversary of Canadian Confederation in the Americas: Canada's Role Regarding the Protection of Human Rights organizado por la Universidad de Ottawa. Ponencia: The Emergence of a More Conventional Reading of the Conventionality Control Doctrine.
- Profesor Raúl Madrid expuso en las XII Jornadas De Iure et Iustitia, Voluntad, razón y ley en el pensar medieval y renacentista organizadas por la Pontificia Universidad Católica de Argentina. Ponencia: La razón y la República de las Letras.
- Profesor Carlos Amunategui expuso en la LXXI Session de la SIHDA, Société Internationale Fernand De Visscher pour le Histoire des Droits de l'Antiquité, celebrada en Bologna, Italia. Ponencia: Problems concerning Archaic Legislation.
- Profesor Adolfo Wegmann expuso en la LXXI Session de la SIHDA, Société Internationale Fernand De Visscher pour le Histoire des Droits de l'Antiquité, celebrada en Bologna, Italia. Ponencia: Obligationes re contractae nelle res cottidiana?
- Profesor Jorge Sahd expuso en un workshop organizado en conjunto por la Dirección de Relaciones Económicas Internacionales (Direcon), el Observatorio Estratégico de la Alianza del Pacífico (OEAP), y el Centro de Estudios



Internacionales de la UC, realizado en la ciudad de Ho Chi Minh en Vietnam.

Ponencia: Construyendo Puentes entre la Alianza del Pacífico y APEC.

- Profesores Marisol Peña y Jorge Sahd, participaron en el Foro “Información pública y transparencia: perspectivas prácticas en los sistemas electorales” realizado en Ciudad de Panamá y organizado por el Tribunal Electoral de Panamá.
- Profesor Nicolás Cobo participó en la IV Conferencia Bienal de la Red Latinoamericana de Derecho Económico Internacional realizado en San José, Costa Rica. Ponencia: La rotulación de alimentos: traba comercial o protección a la salud.

3. Actividades académicas nacionales:

- a) Profesor Joel González Castillo expuso en Seminario Las garantías reales y personales en materia de contratos. Actualidad y problemas. II Versión organizado por la Facultad de Derecho. Ponencia: Las garantías a primer requerimiento en Chile: La boleta bancaria de garantía.
- b) Profesora Carmen Domínguez H. expuso en Seminario Las garantías reales y personales en materia de contratos. Actualidad y problemas. II Versión organizado por la Facultad de Derecho. Ponencia: La prescripción de las acciones de garantía.
- c) Profesor Adolfo Wegmann expuso en Seminario Las garantías reales y personales en materia de contratos. Actualidad y problemas. II Versión organizado por la Facultad de Derecho UC. Ponencia: La propiedad en garantía en el mercado financiero chileno.
- d) Profesor Jaime Alcalde S. expuso en Seminario Las garantías reales y personales en materia de contratos. Actualidad y problemas. II Versión organizado por la Facultad de Derecho UC. Ponencia: Las comforts letters (cartas de patrocinio).
- e) Profesor Marcelo Barrientos Z. expuso en Seminario Las garantías reales y personales en materia de contratos. Actualidad y problemas. II Versión organizado por la Facultad de Derecho UC. Ponencia: Las garantías en materia de consumo.



- f) Profesor Roberto Ríos O. expuso en Seminario Las garantías reales y personales en materia de contratos. Actualidad y problemas. II Versión organizado por la Facultad de Derecho UC. Ponencia: El seguro de garantía.
- g) Profesor Juan Luis Goldenberg expuso en Seminario Las garantías reales y personales en materia de contratos. Actualidad y problemas. II Versión organizado por la Facultad de Derecho UC. Ponencia: Las garantías en los procedimientos concursales.
- h) Profesor Gabriel Bocksang H. expuso en Coloquio Internacional El Método en el Derecho Público organizado por la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso. Ponencia: Historia y Metodología en el Derecho público.
- i) Profesor Adolfo Wegmann expuso en Seminario de Derecho Comparado: Algunas consideraciones sobre el método del comparativismo histórico organizado por la Facultad de Derecho UC. Ponencia: Algunas consideraciones sobre el método del comparativismo histórico.
- j) Profesor Álvaro Paúl presentó resultados del Proyecto FONDECYT Iniciación (Nº 11140714): Análisis crítico del tratamiento de los medios de prueba por parte de la Corte Interamericana de Derechos Humanos.
- k) Profesor Raúl Madrid expuso en el encuentro Conociendo mejor a nuestros patronos: San Alfonso María de Ligorio. Ponencia San Alfonso María de Ligorio: Defensor del Alma y Doctor de la Iglesia.
- l) Profesor Milenko Bertrand-Galindo expuso en Seminario Acceso a la Justicia de Personas Migrantes y Sujetas a Protección Internacional organizado por el Poder Judicial. Ponencia: Migrantes y el derecho al acceso a la justicia. Aspectos legales y socioculturales.
- m) Profesor Roberto Ríos O. expuso en VIII Jornadas de Derecho Comercial organizadas por la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso. Ponencia: Límites de la facultad de interpretación administrativa del regulador de las normas legales que regulan el contrato de seguros.



- n) Profesora Isabel Zuloaga expuso en VIII Jornadas de Derecho Comercial organizadas por la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso. Ponencia: La responsabilidad por ruptura de negociaciones en los principios de Unidrot sobre contratos comerciales internacionales (PICC 2016).
- o) Profesor Juan Luis Goldenberg expuso en VIII Jornadas de Derecho Comercial organizadas por la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso. Ponencia: Los deberes de la administración de una sociedad anónima insolvente frente a los acreedores sociales.
- p) Profesor Jaime Alcalde S. expuso en VIII Jornadas de Derecho Comercial organizadas por la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso. Ponencia: Algunas cuestiones prácticas de sociedad de responsabilidad limitada.
- q) Profesor Matías Zegers expuso en VIII Jornadas de Derecho Comercial organizadas por la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso. Ponencia: Grupos empresariales e información.
- r) Profesor Alejandro Vergara B. expuso la conferencia inaugural de las XIX Jornadas de Derecho y Gestión de Aguas organizadas por el Centro UC Derecho y Gestión de Aguas.
- s) Profesor Javier Infante presentó los resultados del proyecto FONDECYT (11140068) sobre Modernización y Reforma en el Contexto Borbónico.
- t) Profesores Juan Luis Goldenberg, Carmen Domínguez H., Patricio-Ignacio Carvajal R., Carolina Salinas Suárez, Joel González y Mario Correa Bascuñán expusieron en Seminario de Actualización Regímenes Matrimoniales en Chile: Perspectivas Jurídicas, Tributarias y Económicas organizado por el Centro UC de la Familia.
- u) Profesor Nicolás Cobo expuso en las II Jornadas de Derecho de Propiedad Intelectual: Empaques Genéricos y Marcas Comerciales: Plain and Standardized Packaging organizadas por la Facultad de Derecho UC. Ponencia: Impacto de las restricciones publicitarias en los empaques.



- v) Profesora Cecilia Rosales expuso en el VII Seminario de Profesoras de Derecho Público. La función judicial: Una mirada Constitucional. Ponencia: Lecciones del caso López y Ceballos: Activismo Judicial vs Protección Jurídica y Material de las Cortes.
- w) Profesor Ricardo Irarrázabal expuso en la II Jornada de análisis jurídico: La responsabilidad ambiental en la jurisprudencia organizada por la Facultad de Derecho UC.
- x) Profesor Ricardo Irarrázabal expuso en el seminario Desafíos ambientales 2018-2022: Propuesta de una hoja de ruta en materia de relevancia ambiental organizado por el Programa de Derecho y Medio Ambiente.
- y) Profesor Roberto Ríos expuso en las IX Jornadas Nacionales de Derecho de Seguros organizado por la Facultad de Derecho UC. Ponencia: ¿Es obligatoria o forzosa la regla de arbitraje del artículo 543 del Código de Comercio? Una propuesta de interpretación.
- z) Profesor Carlos Frontaura expuso en la Semana Tomás Moro organizada por la Facultad de Derecho de la Universidad de Los Andes. Ponencia: La tarea universitaria.
- aa) Profesor Carlos Frontaura expuso en el Séptimo Congreso Nacional de Pedagogía Universitaria y Didáctica del Derecho organizado por la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile. Ponencia: La mirada de los Decanos: en torno al futuro de la Educación Jurídica.

4. Actividades de Educación Continua y Extensión:

- a) Ciclo de Seminario sobre la Reforma Laboral que moderniza las relaciones laborales (Ley 20.940): Normas de Igualdad de Sexo y Autonomía Sindical.



- b) Ciclo de almuerzos con abogados de empresas organizado por la Iniciativa de Sostenibilidad Legal Corporativa Derecho UC. Invitada: La exalumna y actual gerente legal de Minera Doña Inés de Collahuasi SCM, María Soledad Martínez.
- c) Seminario Acompañamiento y Objeción de Conciencia: Legalidad, Experiencias y Desafíos Actuales organizado por el Centro UC de la Familia y el Centro UC Derecho y Religión.
- d) Ciclo de almuerzos con abogados de empresas organizado por la Iniciativa de Sostenibilidad Legal Corporativa Derecho UC. Invitado: Gerente de Asuntos Corporativos y Cumplimientos de Empresas SB (Salcobrand, Preunic, Medipharm, entre otras), Alberto Novoa.
- e) Lanzamiento libro Estudios de Derecho Comercial. La edición estuvo a cargo de los profesores UC Matías Zegers, Jaime Alcalde, Juan Luis Goldenberg y Roberto Ríos.
- f) II versión del Seminario Las garantías reales y personales en materia de contratos
- g) Seminario Internacional Conflictos y Tensiones entre la Administración de Justicia y los Medios de Comunicación.
- h) Mesa Redonda Nueva Reforma al Sistema de Pensiones: Perspectivas organizado por el Programa de Derecho de Seguros UC.
- i) Seminario Empresa y Derechos Humanos: Lecciones y desafíos de poner el foco en las personas.
- j) Conociendo mejor a nuestros patronos: San Alberto Hurtado.
- k) Conociendo mejor a nuestros patronos: San Alfonso María de Ligorio.
- l) Seminario Reforma a la Ley General de Bancos y la Comisión para el Mercado Financiero: Efectos en la Industria.
- m) Quinta versión de las Jornadas de Estudio: Derecho Sancionatorio Administrativo entre la intimidación y la persuasión (Departamento de Derecho Penal
- n) XIX Jornadas de Derecho y Gestión de Aguas. El conflicto del agua: Un desafío institucional organizado por el Centro UC de Derecho y Gestión de Aguas.
- o) Charla Jurisdicción del CIADI en Arbitrajes de Inversión.



- p) Presentación libro Hacia una laicidad compartida. El pensamiento pontificio sobre laicidad y laicismo desde Gregorio XVI al Papa Francisco del profesor Jorge Precht.
- q) Conversatorio El sentido de lo virtual. Ética de las nuevas tecnologías, organizado por el Programa de Derecho, Ciencia y Tecnología en conjunto con el Programa de Doctorado en Derecho UC.
- r) Seminario Algunas perspectivas sobre el arbitraje internacional.
- s) Ciclo de almuerzos con abogados de empresas organizado por la Iniciativa de Sostenibilidad Legal Corporativa Derecho UC. Invitado: Gonzalo Aguirre, vicepresidente legal de SQM.
- t) Seminario de Actualización. Regímenes matrimoniales en Chile: Perspectiva Jurídica, Tributaria y Económica.
- u) II Jornadas de Derecho de Propiedad Intelectual: Empaques Genéricos y Marcas Comerciales: Plain and Standardized Packaging.
- v) VII Seminario de Profesoras de Derecho Público. La función judicial: Una mirada constitucional.
- w) Seminario Desafíos ambientales 2018-2022: Propuesta de una hoja de ruta en materia de relevancia ambiental.
- x) Lanzamiento libro La Responsabilidad por Daño Ambiental del profesor Jorge Femenías.
- y) IX Jornadas Nacionales de Derecho de Seguros. El arbitraje como mecanismo de solución de controversias de seguros.

5. Varios:

- a) Centro de Estudios Internacionales se incorporó al APEC Study Centers Consortium (ASCC).
- b) La Facultad firmó un acuerdo con Fiscalía Nacional con el objeto de establecer un programa de pasantías.



- c) Alumna del Programa de Doctorado en Derecho Beatriz López realizó una pasantía de investigación en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).
- d) Estudiantes de la sección de Derecho Migratorio de la Clínica Jurídica realizaron talleres a migrantes sobre tramitación de visas y sistemas acceso a la salud, educación y vivienda en las dependencias de Fundación FRÈ, en la comuna de Santiago.
- e) Equipo de 8 alumnos participó en el II Concurso Nacional de Derecho Procesal organizado por la Universidad Diego Portales. El equipo desarrolló el artículo La Discrecionalidad y los Tribunales Especiales: ponderación de bienes jurídicos en el marco de la Reforma Procesal Civil. Alumnos: Adriana Villamizar (5to año), Alejandra Rojas (3er año), Rodrigo López (5to año), Cristóbal Schuster (4to año), Eduardo Vergara (5to año), Catalina Cortez (3er año), Gabriel Ferrer (3er año), Francisca Fredes (5to año) y Sebastián Videla (Consejero de Facultad).
- f) Derecho UC entregó ayuda solidaria a pobladores de campamento de Colina. Gracias al aporte de funcionarios, profesores y alumnos se entregaron pañales, frazadas además de asesoría legal a sus pobladores, compuesta principalmente por migrantes.
- g) Derecho UC se posicionó como la mejor Facultad a nivel nacional según la versión 2017 del ranking América Economía. La Facultad obtuvo el más alto índice de carrera, alcanzando los 92,20 puntos, destacando con puntaje máximo (100%) en criterios como calidad de alumnos, acreditación, investigación y empleabilidad. La medición destacó también las 35 publicaciones en el ítem Papers/ISI, mientras que la Facultad obtuvo 94% en prestigio, 86,9% en calidad docente y 80,6% en oferta de posgrado.
- h) Derecho UC lidera la región, según ranking *Times Higher Education by Subject*. El ranking, de larga trayectoria evaluando Universidades y que por primera vez mide disciplinas individuales, pondera factores de docencia (30%), investigación (30%), citación (30%), internacionalización (7.5%) e industria (2.5%). Tras un largo análisis,



la Facultad se situó en la posición número 65, siendo superada en Iberoamérica sólo por la Universidad Autónoma de Madrid, situada en la posición número 63.

2º Renovación del nombramiento del profesor Jorge Precht Pizarro, en la categoría de Profesor Titular Adjunto.

El Decano señala que el artículo 55º del Reglamento del Académico dispone que los académicos que hayan alcanzado la edad de retiro pueden ser nombrados en categorías especiales, para cumplir labores de docencia, investigación o gestión.

En este sentido, informa que el profesor Jorge Precht está ofreciendo este segundo semestre de 2017 el curso optativo de profundización *Justicia y Doctrina Social de la Iglesia*.

El Consejo de la Facultad acuerda por unanimidad solicitar a la Secretaría General que renueve el nombramiento del profesor Precht en la categoría de Profesor Titular Adjunto por el segundo semestre de 2017.

3º Promoción a la categoría de Profesor Asociado Adjunto del profesor Marcos Jaramillo Contreras.

El Decano introduce este punto dando cuenta de los méritos académicos y personales que justifican, a su juicio, la promoción del profesor Jaramillo.

El Consejo de la Facultad aprueba por unanimidad la promoción a la categoría de Profesor Asociado Adjunto del profesor Marcos Jaramillo Contreras.



4º Presentación del proyecto Revista de Derecho aplicado, dependiente del Magíster en Derecho, LLM.

El Decano introduce este punto invitando al Director de la Escuela de Graduados, profesor Nicolás Cobo, a presentar el proyecto Revista de Derecho Aplicado. El profesor Cobo se refiere a las principales características que se proyectan para la revista, los tipos de artículos que se buscan, el organigrama y la composición que se prevé para el Comité Editorial. Finalmente, destaca el compromiso personal y profesional del profesor José Luis Cea y la contribución de los profesores Miguel Angel Fernández, Francisco Blavi y Gonzalo Vial.

Los señores consejeros valoran la iniciativa, formulando las siguientes sugerencias: (i) vincular directamente el nombre de la revista con el Magíster en Derecho, LLM; (ii) Incluir su traducción al inglés para visibilizarla a nivel internacional; (iii) Reforzar el área de Comercio y Empresas en la conformación del Comité Editorial; (iv) Aprovechar las economías de escala con la Revista Chilena del Derecho o la Revista de Derecho y Religión; (v) Posibilitar la indexación de la Revista.

IV. INCIDENTES

El Presidente del Centro de Alumnos y el Representante de los informan sobre los resultados de la primera vuelta de las elecciones de Centro de Alumnos, que definió las dos listas que se enfrentarán en segunda vuelta. Asimismo, se dio cuenta de la elección del nuevo Representante de los Alumnos, el alumno Sergio Escobar.

El Decano agradeció muy especialmente la participación y colaboración del Presidente del Centro de Alumnos, Joaquín Gálvez y del representante de los alumnos, Sebastián



FACULTAD DE DERECHO
PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE CHILE

Videla durante este año de trabajo conjunto y les deseo éxito en sus emprendimientos luego de dejar sus respectivos cargos de representación estudiantil.

Agradeciendo la asistencia de los señores Consejeros, el señor Decano puso fin a la sesión a las 19:24 horas.